

LA DIFFÉRENCE SEXUELLE

Rencontre du Groupe arabophone pour la psychanalyse

ORGANISÉ par
LA SOCIÉTÉ PSYCHANALYTIQUE MAROCAINE

2^{ÈME} APPEL À COMMUNICATION

LES 10 -11 NOVEMBRE 2006 À RABAT - MAROC

الفارق الجنسي

ملتقى مجموعة التحليل النفسي الناطقين بالعربية

تنظيم :

جمعية التحليل النفسي المغربية

الدعوة الثانية لتقديم ورقات الأبحاث

10- 11 نوفمبر 2006 - الرباط، المغرب

Comité scientifique

Hussein ABDELKADER, Houriya ABDELOUAHED, Jalil BENNANI, Fethi BENSLAMA, Elie DOUMIT , Amal HACHET, Mohamed HAM, Anne Marie HAMAD, Nazir HAMAD, Christian HOFFMAN, Adnan HOUBBALLAH, Khalid EL ALJ, Karima LAZALI, Aurélie LAGARRIGUE, Rami KAHWATI, Bassam MALHAS, Farid MERINI, André PATSALIDES, Kathy SAADA, Moustapha SAFOUAN, Hachem TYAL, Alain VANIER, Olfat WASSEF

Comité d'organisation

Jalil BENNANI (Président), Hachem TYAL (Secrétaire Général), Khalid EL ALJ (Trésorier et webmaster), Abdeslam DACHMI (Responsable des relations avec l'université), Farid MERINI (Responsable des relations internationales), Mohamed JAMAI (Responsable de l'organisation logistique), Abdellah OUARDINI (Responsable du comité de coordination scientifique), Aude BAYED (Associée au Bureau), Hicham CHAMEKH (Associé au Bureau), Souad Hamdani (Associée au Bureau), Nadia JAMAI (Associée au Bureau), Rachida IGOUNENC (Associée au Bureau)

Argument

La question de la différence sexuelle s'est trouvée, depuis Freud, au centre de débats psychanalytiques, philosophiques, anthropologiques, sociologiques, idéologiques et religieux. Loin d'être limitée à la différence anatomique, elle interroge l'organisation psychique, la sphère culturelle et sociale des individus.

Les critiques vis à vis de la psychanalyse ont tout particulièrement porté sur ce qu'on a appelé le « phallogentrisme » freudien. Elles ont donné lieu, entre autres, à un vaste débat entre culturalisme et universalisme. Par-delà l'anatomie, Lacan a rapporté la notion du Phallus au champ symbolique et ainsi au désir qui structure l'identité sexuelle. La question phallique s'en trouve dégagée de la forme patriarcale de la famille.

En Autriche, au début du siècle dernier, et plus tard en Angleterre, en France ou aux Etats-Unis, la notion de différence sexuelle n'a pas eu le même destin. Qu'en est-il dans le monde arabe et musulman ? Comment doit-on envisager l'identité culturelle : est-ce ce qui sépare ou ce qui fait surgir, au contraire, des invariants transculturels ? La religion joue-t-elle un rôle dans cette identité ?

Quelles peurs des femmes, quelles menaces constituent-elles contre la virilité et quels refoulements s'opèrent de façon spécifique en islam ? Soulignons que dans la tradition, il existe chez certains penseurs une subversion du discours théologique et normatif. Quelle place donner à l'anatomie dans cette configuration symbolique et comment penser la différence autrement qu'en termes d'inégalité ?

Dans certaines sociétés arabes et musulmanes, la modernité remet en question la soumission de la femme à l'autorité de l'homme, son confinement dans le rôle de reproduction et son exclusion de l'espace public. L'accès à cette modernité suppose un développement social, éducatif, culturel. Autant de facteurs qui, à côté de la religion, façonnent les individus. De ce point de vue, le travail des théologiens reste largement à faire en vue d'une relecture, non seulement des multiples interprétations de l'islam, mais aussi des autres religions monothéistes dans leurs rapports réciproques.

Les communications doivent parvenir au Comité Scientifique de la rencontre **au plus tard le 15 juin 2006**. Elles doivent être adressées à l'adresse suivante : k.elalj@wanadoopro.ma, <http://www.lienpsy.com>

دواعي الملتقى

و

و
بث

د

ذ

<http://www.lienpsy.com>, k.elalj@wanadoopro.ma :

30

ر ت

Argument

Since Freud's time the question of sexual difference has been at the centre of debates concerning psychoanalysis, philosophy, anthropology, sociology, ideology and religion. Far from being simply limited to anatomic differences, it asks questions about psychic organisation, cultural and social spheres of individuals.

Criticisms of psychoanalysis often concentrate on what is known as Freudian "phallocentrism". They have given rise to a big debate about, among other things, culturalism and universalism. Beyond anatomy, Lacan reported the notion of the Phallus as a symbolic field and thus to desire which forms sexual identity. The phallic question is taken out of the patriarchal family context.

In Austria, at the turn of the 19th century and later in England, France and the United States, the notion of sexual difference did not develop in the same way. What can be said of the Arab and Islamic world? How must we envisage cultural identity? Is this what separates or highlights trans-cultural constants? Does religion play a role in cultural identity?

What is this fear of women? How do they threaten virility and what unconscious repression operates specifically within Islam? Let us underline that traditionally, there existed subversive thinkers who questioned the theological orthodox status quo. Where does 'anatomy' fit therefore, into this symbolic matrix and how can we speak of difference other than in terms of inequality?

In certain Arab and Muslim societies, modernity throws into question the submission of women to male authority, her being confined to the role of reproduction and being excluded from the public domain. Access to modernity implies social, cultural and educational development. These are factors which, along with religion, form the individual. From this point of view, there is a great deal of work for theologians to do concerning a re-reading of sacred texts, not only the multiple interpretations of Islam, but also other monotheistic religions in their reciprocal relations.

The deadline for submissions of papers is June 30th. The propositions have to be emailed to the following address: k.elalj@wanadoopro.ma, <http://www.lienpsy.com>

سلسلة الكتاب الإلكتروني لشبكة العلوم النفسية

العدد 1: **في بيتنا مريض نفسي**
أ.د. عادل صادق

Full Text: http://www.arabpsynet.com/pass_download.asp?file=101

Summary: <http://www.arabpsynet.com/apneBooks/eB1aS.06-Cont&Pref.pdf>

العدد 2: **العلاج النفسي الديناميكي قصير الأمد**
هيلموت كولافيك / ترجمة: أ.د. سامر جميل رضوان

Full Text: http://www.arabpsynet.com/pass_download.asp?file=102

Summary: <http://www.arabpsynet.com/apneBooks/eB2sR.06-Cont&Pref.pdf>

ARABPSYNET e.JOURNAL

FREE

N°1 - Winter 04 : www.arabpsynet.com/apn.journal/apnJ1/apnJ1.exe

N°2 - Spring 04 : www.arabpsynet.com/apn.journal/apnJ2/apnJ2.exe

N°3 - Summer 04: www.arabpsynet.com/apn.journal/apnJ3/apnJ3.exe

N°4 - Autumn 04 : www.arabpsynet.com/apn.journal/apnJ4/apnJ4.exe

N°5 - Winter 05 : www.arabpsynet.com/apn.journal/apnJ5/apnJ5.exe

FOR SUBSCRIBERS

N°6 - Spring 05 : www.arabpsynet.com/pass_download.asp?file=6

N°7 - Summer 05 : www.arabpsynet.com/pass_download.asp?file=7

N°8 - Autumn 05 : www.arabpsynet.com/pass_download.asp?file=8

N°9 - Winter 06 : www.arabpsynet.com/pass_download.asp?file=9